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Фестивали-ярмарки тружеников села проходят во всех регионах страны. 
В ноябре в День работников сельского хозяйства и перерабатывающей 

промышленности агропромышленного комплекса наградят  
передовиков уборочной кампании 
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Контекст

ВАЖНЫЕ НОВОСТИ

НА ПРИНЦИПАХ МИРОЛЮБИЯ
Беларусь проводит открытую и миро-

любивую политику, что нравится дале-
ко не всем западным демократиям. 
Об этом Александр Лукашенко за-
явил, принимая верительные грамо-
ты послов зарубежных стран. В Бе-
ларуси, которая пережила немало 
потрясений и неоднократно стано-
вилась театром военных действий, 
хорошо усвоили уроки истории, под-
черкнул Президент. 

«Наша главная задача – не допустить 
новой мировой войны, – заявил он. – Минск 
постоянно проводил очень ответственную внешнюю политику. Ни-
когда в истории мы не распространяли свою юрисдикцию за рамки 
национальных границ. Мы проводим открытую и миролюбивую по-
литику. Но не всем западным демократиям это нравится. И тогда 
в ход идут аргументы бессилия – санкции». 

Белорусский лидер обратил внимание, что многие страны не-
однократно испытали на себе такого рода давление. Так же, как 
и Беларусь. «Поэтому мы последовательно и настойчиво высту-
паем против любых незаконных ограничительных мер, которые 
вредят не столько нам, сколько всему миру», – подчеркнул Алек-
сандр Лукашенко.

ДЕРЕВНЯ БУДУЩЕГО
О том, как будет выглядеть дерев-

ня будущего, рассказал Президент 
Беларуси во время рабочей поездки 
в Могилевскую область. «Когда-то 
в советские времена была хорошая 
практика – адреса передового опы-
та. Приходит молодежь, она хотела 
бы видеть, где лучше», – напомнил 
Глава государства, посещая агро-
городок Вишов Белыничского райо-
на. Александр Лукашенко отметил, что 
благоустройство агрогородков не случайно 
стало темой его рабочей поездки – «практического занятия», как 
он сказал. В Беларуси их почти полторы тысячи. «Что греха таить, 
население сельское в будущем будет жить в агрогородках, процен-
тов на 80–85. Остальное население будет в крупных деревнях», – 

сказал белорусский лидер. Возможно, свое развитие получат и не-
которые неперспективные деревни, но только если будет интерес 
со стороны частных лиц.

В ИНТЕРЕСАХ ГРАЖДАН
Александр Лукашенко провел встречу 

с председателем Совета Республики На-
ционального собрания Натальей Коча-
новой, во время которой обсуждался 
комплекс различных тем. Одним из 
вопросов, который затронул Глава 
государства, стал законотворческий 
процесс, но не сам по себе, а его 
особенности за последний период, 
за время работы верхней палаты Пар-
ламента нынешнего созыва, который, к 
слову, вскоре завершится. «Может быть, 
какие-то недостатки, особенности, которые мы 
должны учесть после выборов в будущем», – спросил Президент. 

Второй темой для разговора стала деятельность экспертного 
совета, который создан при Совете Республики для всестороннего 
рассмотрения проектов важнейших нормативных правовых актов 
и оценки последствий их принятия. Речь шла также и об эксперт-
но-консультативном совете, который рассматривает актуальные 
аспекты развития законодательства и вырабатывает предложения 
по его дальнейшему совершенствованию. 

Обсуждалась на встрече также работа Совета Республики 
с местными Советами депутатов.  «Очень горячая четвертая тема – 
это выборы, – продолжил Глава государства. – Я просил бы вас 
прежде всего, Администрацию Президента, если нужно, Парла-
мент (нижнюю палату) подключиться к проведению этих выборов. 
Тем более вы – уполномоченный по Минску». 

Отдельное внимание Александр Лукашенко уделил теме рабо-
ты с людьми. По информации Совета Республики, в сессионный 
период сенаторы провели свыше 200 прямых телефонных линий, 
36 личных приемов граждан, около половины из которых были вы-
ездными, рассмотрели около 6 тысяч обращений.

ВВЕРХ ПО ЭКСПОРТНОЙ ДУГЕ
Президент Беларуси провел совещание по вопросам экспорта 

белорусских товаров и, в частности, калийных удобрений. Положе-
ние дел в этой сфере Президент держит на постоянном контроле, 
и это именно тот случай, когда абсолютно и предельно понятно 

почему. В начале года Глава государства 
провел совещание по экспорту бело-
русских товаров. Поднимался тогда и 
вопрос о портовых мощностях для 
перевалки грузов. В основном речь 
шла о калийных удобрениях. Этот 
вопрос на уровне Президента об-
суждали и около двух месяцев на-
зад. Во время совещания были при-
няты необходимые решения и даны 
соответствующие поручения. Белорус-
ский лидер тему разговора обозначил в 
широком смысле – продажа отечественных то-
варов на внутреннем и внешнем рынках. «В узком смысле посмо-
трим это на примере, во-первых, продаж калийных удобрений, и 
сопутствующие вопросы (логистика, порты, о чем мы не единожды 
говорили). И во-вторых, нефтепродукты. То же самое: логистика, 
поставки, платежи», – сказал Александр Лукашенко.

МАТРИЦА  
ЭКОНОМИЧЕСКИХ ЗАДАЧ

Александр Лукашенко подписал Указ № 307, 
которым утверждены важнейшие прог-
нозные параметры развития страны на 
2024 год. В частности, запланирован 
рост ВВП на 3,8 процента (за счет 
масштабных инвестиционно-произ-
водственных программ, реализации 
белорусской продукции на внешние 
рынки и расширения внутреннего 
спроса). Ожидается, что инвестиции 
в основной капитал прибавят 3,9 про-
цента в сопоставимых условиях, экспорт 
товаров и услуг увеличится на 7,6 процента 
(преимущественно за счет наращивания физических объемов про-
даж), реальные располагаемые денежные доходы населения при-
растут на 3,5 процента. 

Сохранится политика по сдерживанию цен. Для этого Нацио-
нальному банку и Правительству устанавливается целевая задача 
по ограничению инфляции на уровне, не превышающем 6 процен-
тов. Прогноз предполагает, что номинальная начисленная средне-
месячная заработная плата по стране увеличится до 2087 рублей. 
В бюджетном секторе – до 1634 рублей. 

Владислав СЫЧЕВИЧ 

Избирательные округа по выборам депутатов Палаты представителей Национального собра-
ния восьмого созыва образованы на заседании Центральной избирательной комиссии, в рабо-
те которого принял участие Первый заместитель Главы Администрации   Президента Максим 
Рыженков. Принятое на заседании постановление ЦИК содержит подробное описание границ 
каждого округа, а также их наименование, номера, число избирателей и место нахождения 
окружных избирательных комиссий. Документ будет опубликован на официальном сайте Цен-
тральной комиссии, а также в «СБ. Беларусь сегодня». Кроме того, ЦИК проведена работа по 
нанесению границ избирательных округов на публичную кадастровую карту страны. Также 
утвер ждено положение о научно-экспертном совете при ЦИК Беларуси. И решено, что моло-
дым избирателям, которые впервые придут на избирательные участки в 2024 году, будут вру-
чены подарочные издания Конституции нашей страны.
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м В ходе общения с журна
листами Председатель ЦИК 
Игорь Карпенко отметил важ
ные аспекты предстоящей 
изби рательной кампании. 
В частности, речь шла:

О команде, задействованной 
на выборах-2024:

– В составе комиссий бу
дут работать примерно 70 ты
сяч человек, это около 6 тысяч 
комиссий. Кроме того, будут, 
конечно же, национальные на
блюдатели, а кандидаты в де
путаты Палаты представите
лей в соответствии с законо
дательством смогут выдви
нуть своего представителя в 
состав окружных комиссий с 
правом совещательного голо
са. Наверняка и политические 
партии, и другие структуры, 
выдвигающие того или иного 
кандидата, будут участвовать 
в агитационной кампании, де
батах, представлять своего 
кандидата.

О средней численности 
избирателей на округ:

– Центральной комиссией 
установлена средняя числен
ность избирателей по выбо
рам депутатов Палаты пред
ставителей в количестве 
61 960. Аналогичные решения 
по определению средней чис
ленности избирателей на из
бирательный округ приняты 
местными Советами депута

тов. Определено также коли
чество округов, которые будут 
образовываться к выборам де
путатов местных Советов, эта 
цифра составит 12 514 окру
гов, что на 5,5 тысячи меньше 
в сравнении с кампанией 
2018 года. Количество Сове
тов уменьшилось на 25. Всего 
в стране будет сформировано 
1284 Совета депутатов.

О голосовании граждан, 
находящихся за рубежом:

– В соответствии с новым 
избирательным законода
тельством мы не формируем 
избирательные участки за ру
бежом. Но это не ущемляет 
права граждан, которые вые
хали по тем или иным причи
нам за рубеж. Они могут при
ехать в страну и в период 
досроч ного голосования 
со вторника по субботу или в 
единый день голосования – 
25 февраля 2024 года – вы
полнить свой гражданский 
долг: прийти на участки и про
голосовать.

О документах 
для голосования:

– Для этого нужен доку
мент, удостоверяющий лич
ность. Таковым является пас
порт, но ЦИК традиционно 
принимает решение о том, 
какие еще документы могут 
удостоверять личность граж
данина: в случаях, если пас

порт, допустим, находится на 
оформлении, подан на полу
чение визы и т. д. К таким 
документам мы, как правило, 
относили пенсионное удосто
верение, студенческий би
лет, удостоверение государ
ственного служащего. Это 
чисто процедурные вопросы.

Об информационной 
безопасности:

– Сейчас идет полная мо
дернизация сайта Централь
ной избирательной комиссии. 
В ближайшее время вы увиди
те его в новом формате. Кро
ме того, отрабатываем вопро
сы повышения его пропускной 
возможности: мы видим, что 
на сайты госорганов нередко 
идут внешние атаки, способ
ные неподготовленный сайт 
«положить». И мы прекрасно 
понимаем, что все мессендже
ры, которые у нас есть в соци
альных сетях, управляемых 
внешними управляющими за 
пределами страны, могут быть 
отключены, заблокированы 
и т. д. Поэтому будем ориенти
ровать всех на то, что первая и 
самая достоверная информа
ция Центральной избиратель
ной комиссии будет разме
щаться на сайте ЦИК.

Об участии иностранных 
наблюдателей:

– Данный вопрос прораба
тывается теми субъектами, 

кто может приглашать ино
странных наблюдателей (кро
ме ЦИК, таким правом обла
дает   Президент Беларуси, обе 
палаты Парламента, Совет 
Министров и МИД). Но пока 
говорить о приглашении – по 
крайней мере, официальном – 
рано, потому что нужно до
ждаться выхода указа Главы 
государства (мы ожидаем его 
в середине ноября), который 
обозначит начало избиратель
ной кампании. Могу сказать, 
что на заседании Консульта
тивного совета, который про
ходил в Узбекистане в период 
президентских выборов в этой 
стране, я пригласил своих 
колле г – председателей ЦИК 
стран СНГ, входящих в Кон
сультативный совет руководи
телей избирательных органов 
государств – стран СНГ, – при
ехать и принять участие в на
блюдении за единым днем го
лосования.

О просветительской 
работе ЦИК:

– Центральная комиссия 
регулярно проводит встречи 
со слушателями Академии 
управления при   Президенте, 
семинары в регионах для 
представителей организацион

нокадровых и идеологических 
служб, которые принимают не
посредственное участие в 
подготовке к выборам. Осо
бенности организации едино
го дня голосования и выборов 
делегатов Всебелорусского 
народного собрания обсужда
ются в рамках встреч в трудо
вых коллективах, учреждениях 
образования, даются разъяс
нения на телевидении и в пе
чатных средствах массовой 
информации. С начала этого 
года с выездом в регионы про
ведено около 50 таких меро
приятий. ЦИК также провела 
семинары для представителей 
СМИ, где обучение прошли 
более 40 представителей рес
публиканских и региональных 
печатных изданий и теле
радио компаний.

О медийной открытости 
избирательного процесса:

– Мы намерены активно 
работать с прессой, тради
ционно будет действовать 
многоканальная прямая те
лефонная линия. Также пла
нируется создание Инфор
мационного центра «Выбо
ры2024» в Малом зале 
Дворца Республики.

Максим ОСИПОВ
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Кооператоры на празднике

– «Дажынкі» – это не просто фестиваль 
аграриев, но и важный социальный проект, 
который не только способствует повышению 
престижа труда на земле, привлечению вни-
мания молодежи к аграрным профессиям, 
но и помогает сделать наши малые города и 
поселки еще более благоустроенными, ухо-
женными и привлекательными, – подчеркнул 
председатель Витебского облисполкома Алек-
сандр Субботин.

К фестивалю-ярмарке Шарковщина 
преобра зилась до неузнаваемости. Здесь 
обновили и построили 180 объектов! И это 
не фина л. Метаморфозы продолжатся и по-
сле «Дажынак». 

К празднику гостям подготовили насы-
щенную программу на любой вкус: боль-
шой концерт, выставки сельхозтехники, «да-
жыначных» караваев, тематические пло-
щадки БРСМ, МЧС, УВД, связистов, почто-

виков, банкиров, конфетное угощение от 
«Гом сельмаша», спортивные соревнования 
и бесконечные торговые ряды со множе-
ством угоще ний.

Особым спросом пользовались про-
дукция собственного производства и дары 
приро ды, привезенные на фестиваль Док-
шицким филиа лом Витебского областного 
потребительского общества. Это кондитер-
ские изделия: разнообразная выпечка, кара-
ваи, сувенирные пряники с тематикой «Да-
жынак», торты, пирожные – весь празднич-
ный ассортимент.

– Мы привезли и свою кулинарную про-
дукцию: блинчики с лисичками и курицей, 
драники, новинку – дранбургер (драник с кот-
летой, зеленью и соусами) и традиционные 
картофель фри, шашлык, колбаски, – расска-
зала директор Докшицкого филиала Витеб-
ского облпотребобщества Татьяна Коляго. 

В палатке у кооператоров можно было ку-
пить свежие лисички, клюкву и овощи, так-
же квашения и моченья. У плодово-овощного 
разноцветья надолго зависла семья Курален-
ко из Шарковщины.

– Здесь такой большой выбор овощей и 
прочей продукции, что хочется купить все. 
Дети даже уходить не хотят. Все так красиво, 
ярко! Да и в целом наш город посвежел. Это 
моя Родина, я люблю ее в любом виде, но те-
перь здесь стало еще красивее и уютнее, – 
поделилась Наталья Кураленко.

Шарковщина попрощалась с «Дажын-
камі-2023», передав эстафету област-
ной столицы фестиваля-ярмарки Бешен-
ковичам, которые встретят праздник 
в 2024 году.

Елена АЛИМОВА, 
фото автора 

Яркие краски разносолов
ДРАНИКИ И ДРАНБУРГЕРЫ, ТОРТЫ И ПИРОЖНЫЕ: ЧТО ПРЕДЛАГАЛИ КООПЕРАТОРЫ  
НА ФЕСТИВАЛЕ-ЯРМАРКЕ ТРУЖЕНИКОВ СЕЛА ВИТЕБСКОЙ ОБЛАСТИ «ДАЖЫНКІ-2023» 

Витебщина отметила 
праздник тружеников 
села в городском поселке 
Шарковщина. Фестивали 
проходят во всех  
регионах, а в ноябре  
в День работников сель-
ского хозяйства и перера-
батывающей промышлен-
ности агропромышленно-
го комплекса наградят
передовиков уборочной 
кампании.

Встреча 
в новом 
кафе

Как рассказали в Белкоопсоюзе, гостей и участ-
ников праздника обслуживал Докшицкий фили-
ал. Протяженность торговых рядов превысила 
30 метров, было организовано более 130 поса-
дочных мест.

У палаток кооператоров традиционно выстраивались 
очереди. Всего реализовали более 100 килограммов шаш-
лыка, 50 – колбасок гриль, 120 литров пива, 20 упаковок на-
питков и еще много чего.

Подарок местным жителям преподнес Поставский фили-
ал: состоялось открытие обновленного мини-кафе «Встре-
ча». В просторном зале можно проводить торжества и бан-
кеты, современным стал интерьер, расширился перечень 
предоставляемых услуг. Здесь также было организовано пи-
тание участников и гостей фестиваля.

Марина КУЗЬМИЧ,  
фото предоставлено Витебским облпотребобществом

БОЛЕЕ 100 КИЛОГРАММОВ ШАШЛЫКА 
ПРОДАЛИ ВИТЕБСКИЕ КООПЕРАТОРЫ 
НА «ДАЖЫНКАХ» В ШАРКОВЩИНЕ!

Профессионализм – 
его главный навигатор
Почти 30 лет минуло с тех пор, 

как Сергей Акентьев впервые сел за 
руль «газели», которая числилась в 
автопарке тогда еще Березинско-
го райпо. Накопленный опыт, несо-
мненно, помогает в работе: ему зна-
ком буквально каждый уголок родно-
го края, и, наверное, нет таких дорог, 
по которым он бы не проезжал. 

Родился и вырос Сергей в Бере-
зино. После окончания местной шко-
лы поступил в Борисовский госу-
дарственный политехнический кол-
ледж на теплотехника и параллельно 
устроился грузчиком в местное рай-
по. А дальше, как у большинства ро-
весников, служба в армии. Молодо-
го парня записали в автомобилисты. 
Через два года он вернулся на ро-
дину. В 1994-м Сергей пошел в уже 
знакомое райпо водителем. Не сра-
зу, но втянулся, и напряженные буд-
ни шофера вошли в привычку. Тог-
да же он впервые попробовал свои 
силы на спартакиаде работников по-
требительской кооперации.

– Со спортом дружил еще со шко-
лы: играл в баскетбол, волейбол, 
катался на лыжах, а также актив-
но участвовал в состязаниях по лег-
кой атлетике, показывая отличные 
результаты, – рассказывает собе-
седник. – Поэтому с удовольстви-
ем отстаи вал честь своей коман-
ды на областных и республиканских 
спартакиа дах и брал первые места в 
младшей возрастной категории.

Спустя три года Сергей решил 
сменить деятельность и устроился ин-
кассатором. Но в 2013-м вернулся в 
дружную трудовую семью кооперато-
ров. Сначала водителем автолавки, 
а после пересел на машину, которая 
развозит хлеб. Вот и сегодня он коле-
сит по району и за его пределами – 
доставляет лотки с хлебом, батоном, 
булками, пирожными...

По словам шофера, труд его не 
из легких, требует спокойствия, со-
средоточенности. Водитель должен 
обладать исключительным внимани-
ем – приходится контролировать одно-
временно и ситуацию на дороге, и тех-
ническое состояние автомобиля. А ра-
бочий день начинается, когда боль-
шинство еще спит.

ЗНАЙ НАШИХ! И в спорте, 
и в труде
СЕРГЕЙ АКЕНТЬЕВ – ЗОЛОТОЙ МЕДАЛИСТ 
XXXI РЕСПУБЛИКАНСКОЙ СПАРТАКИАДЫ 
РАБОТНИКОВ ПОТРЕБКООПЕРАЦИИ

Лучшее лекарство от бо-
лезней и недугов – регу-
лярные занятия физкуль-
турой и спортом. Эту 
прописную истину хорошо 
усвоили и спортсмены 
Минской области. Неслу-
чайно кооператоры сто-
личного региона занимают 
в спортивном рейтинге 
Белкоопсоюза верхние 
строчки. В очередной раз 
они продемонстрировали 
высокий класс на финаль-
ных соревнованиях 
в Гродно. Весомый вклад 
в общекомандную победу 
внес Сергей Акентьев, 
водитель Березинского 
филиала, завоевав первое 
место в дисциплине 
многоборье «Здоровье».

Продолжение на стр. 9
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Будни кооператоров

ГЛАВНАЯ ТЕМА Резервы не исчерпаны 
Приходится констатировать, 

что по итогам работы за ян-
варь – август 2023-го Белкооп-
союзу не удалось обеспечить 
выполнение показателей разви-
тия по розничному товарооборо-
ту, товарообороту общественно-
го питания, производству про-
мышленной продукции, закуп-
кам сельхозпродукции и сырья, 
экспорту. Однако не все резер-
вы исчерпаны, о чем свидетель-
ствуют положительные резуль-
таты работы отдельных органи-
заций системы.

– Отмечается устойчивый 
рост объемов розничного това-
рооборота по Барановичскому, 
Березовскому райпо, УП «Брест-
ская МТБ», Могилевскому рай-
по. Обеспечена положительная 
динамика развития продаж 
Клецким, Кировским, Кобрин-
ским райпо, – привела положи-
тельные примеры Анна Балыш, 
начальник отдела анализа и 
развития отраслей потребитель-
ской кооперации Белкоопсою-
за. – С результатами выше 
уровня прошлого года по това-
рообороту общественного пита-
ния сработали 36 районных ор-
ганизаций, в том числе лучшие 
итоги в Ляховичском, Клецком 
райпо, Брагинском, Лидском, 
Кореличском филиалах.

По производству промыш-
ленной продукции с приростом к 
аналогичному периоду прошло-
го года сработали 13 райпо и 
филиалов. В лидерах – Сеннен-
ский и Столбцовский филиалы, 
Столинское, Брестское, Кобрин-
ское райпо.

Положительную динамику по 
закупкам сельхозпродукции и 
сырья обеспечили 24 районные 
организации, в том числе Сен-
ненский, Лидский и Столбцов-
ский филиалы, Копыльское, Ля-
ховичское райпо.

Прибыльно по итогам 8 ме-
сяцев 2023-го сработали Брест-
ский облпотребсоюз и Гроднен-
ское облпотребобщество, а так-
же 84 организации Белкоопсою-
за районного уровня.

Задачи на завтра
В ходе заседания правления 

Белкоопсоюза определены за-
дачи, которые стоят перед си-
стемой потребкооперации. 

Наиболее очевидное меро-
приятие по наращиванию объе-

мов деятельности – расширение 
сети, открытие новых объектов. 
За январь – август 2023-го по 
Белкоопсоюзу открыто 8 новых 
магазинов, в том числе в июле – 
августе – 3 магазина. Возобнов-
лена работа 24 ранее закрытых 
магазинов. 

Но это касается не только 
торговой деятельности. 

До конца года предстоит 
открыть не менее 14 объек
тов общественного пита
ния, 20 приемозаготови
тельных пунктов.

Целесообразным представ-
ляется оптимизация стационар-
ной сети в малых населенных 
пунктах сельской местности 
с численностью жителей до 
200 человек и организация об-
служивания населения в них 
авто магазинами с учетом согла-
сованной с облисполкомами по-
зиции. Параллельно предстоит 
обновить парк автомагазинов 
до конца года на 22 единицы.

Необходимо совершенство-
вание бизнес-процессов това-
родвижения, в том числе за счет 
проведения работ по сокраще-
нию числа торгово-распредели-
тельных складов, обеспечению 
загрузки автомагазинов от ста-
ционарных торговых объектов. 
Расходы по ТРС необходимо ми-
нимизировать, оставив 50 скла-
дов там, где это действительно 
актуально. 

Следует ускорить темпы ав-
томатизации учета товародви-
жения с целью безусловного за-
вершения работ до 1 января 
2025 года. Это не только совре-
менные технологии, но и анали-
тика, контроль процессинга, 
нормализация ассортимента, 
товарных запасов. 

Неотложная задача –  
замена холодильного  
оборудования:  
до конца года нужно  
обновить 250 единиц,  
это позволит заложить  
основу экономии на 2024й.

Предстоит оптимизировать 
неэффективно работающие 
промышленные производства. 
Причем резервов для эффек-
тивной работы достаточно, в их 

числе поставки внесистемным 
покупателям, которые позволят 
максимально загрузить произ-
водственные мощности. Глав-
ное при этом – производить то, 
что необходимо торговле, поль-
зуется спросом у населения, 
а также быть мобильными при 
смене ассортимента.

Будет продолжаться работа 
по оптимизации штатной чис-
ленности работников, в том чис-
ле административно-управлен-
ческого персонала, с целью при-
ведения ее в соответствие с 
объемами деятельности. Это 
станет залогом экономии затрат 
и роста производительности 
труда, в том числе за счет пере-
распределения функций. 

Необходимо также макси-
мально задействовать резервы 

Принципы 
эффективной 
работы 

Деятельности 
организаций потреби-
тельской кооперации 

в этом году уделяется 
беспрецедентное  

внимание со стороны 
Правительства,  

Национального собрания,  
органов местной  

исполнительной власти  
и контролирующих 

структур. 
С одной стороны,  

это свидетельствует  
о высокой роли  

Белкоопсоюза  
в социально-экономиче-

ском развитии страны  
и обслуживании  

населения, с другой же –  
напоминает о необходи-

мости выхода  
на новый уровень  

работы и развития. 
Для этого постоянно 

изыскиваются резервы  
и внедряются новые 

подходы. На повестке 
дня заседания  

Правления, в котором 
приняли участие  

более 230 человек,  
два важных вопроса: 

выполнение  
парамет ров развития  

за 8 месяцев  
текущего года  

и состояние  
расчетно-платежной 

дисциплины.

В БЕЛКООПСОЮЗЕ 
ОБСУДИЛИ ХОД 
ВЫПОЛНЕНИЯ 
ПАРАМЕТРОВ 
РАЗВИТИЯ 
В ЯНВАРЕ – 
АВГУСТЕ 
2023 ГОДА  
И СОСТОЯНИЕ 
РАСЧЕТНО-
ПЛАТЕЖНОЙ 
ДИСЦИПЛИНЫ

Анна БАЛЫШ проанализировала развитие отраслей потребкооперации в текущем году

В заседании Правления Белкоопсоюза приняли участие более 230 человек
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Александр СКРУНДЕВСКИЙ, первый заместитель 
председателя Правления Белкоопсоюза:

– Уверен: если мы будем 
думать на перспективу и при
нимать взвешенные решения, 
обязательно получим положи
тельный результат. Нужно 
определить, каким мы видим 
дальнейшее развитие систе
мы потребкооперации. Пер
вое, на чем хотелось бы оста
новиться, – торговая отрасль. 
Если мы будем их закрывать, 
не получим темпов роста роз
ничного товарооборота. В то 
же время следу ет признать, 
что обслуживание автомага
зинами неболь ших сельских 
населенных пунктов менее 
затрат но, чем содержание 
там мелких торговых объек
тов. Следует изучить их рабо
ту и отказаться от наименее 
эффектив ных. Это не закры
тие магазинов, это смена 
формата обслуживания на
селения. 

Следующий момент –  
сокращение количества 
торгово-распределитель-
ных складов. Здесь необ-
ходимо предметно пора-
ботать с поставщиками, 
чтобы максимально  
переложить на них  
транспортные расходы  
по доставке товаров.  

Нельзя сбрасывать со 
счетов и автоматизацию про
цессов. Если мы не обеспе
чим прослеживаемость това
ра, то не сможем торговать.  

Этот процесс необходимо 
ускорить. Мы должны 
управлять товарной  
массой. Автоматизация 
положительно  
зарекомендовала  
себя в том числе  
и при до оценке товаров. 
С начала года мы  
получили благодаря  
дооценке 8 миллионов 
руб лей, причем 5,5 мил-
лиона из них – в магази-
нах, где дооценка произ-
водилась автоматически. 

Расширение сети приемо
заготовительных пунктов – 
необходимая мера для разви
тия потребительской коопе
рации и существенный источ
ник наших доходов. 

В промышленности не 
должно быть наращивания 
объемов ради объемов. Во 
главе угла должна стоять эф
фективность работы. Необхо
димо осваивать новые виды 
продукции для реализации в 
нашей  торговой сети, чтобы 
не закупать их у сторонних 
производителей. 

Следует изучить, что 
наиболее востребовано 
покупателями,  
по какой цене, в какой 
упаковке, и ставить 
соответствующие задачи 
перед промышленной 
отраслью. 

Надо двигаться от изу
чения рынка сбыта, выхо
дить на магазины не только 
собственной торговой сети, 
но и внесистемных органи
заций. 

В завершение хочу  
подчеркнуть, что пришло 
время мобилизовать  
все силы. Руководители 
на местах – это драйверы 
развития: от того,  
как ставится задача,  
организован спрос, 
зависит результат.  
И особо подчеркну:  
мелочей в работе  
быть не должно,  
надо обращать внимание  
на все. 

Сегодня расставлены ак
центы, а программа развития 
должна выполняться в уста
новленные сроки по всем 
без исключения мероприяти
ям. Во главе угла – финансо
вая составляющая как ре
зультат работы, а также си
стемность, комплексный 
подхо д и исполнительская 
дисциплина.

Будни кооператоров

вовлечения в хозяйственный 
оборот неэксплуатируемого и 
высвобождаемого имущества 
за счет сдачи его в аренду. Это 
дополнительные доходы и сни
жение затрат на содержание 
объектов. 

Долг платежами  
красен

У некоторых организаций по
требительской кооперации су
ществуют задолженности перед 
поставщиками за товары, рабо
ты и услуги. На этом заострил 
внимание Вадим Апимахович, 
заместитель начальника управ
ления бухгалтерского учета, от

четности и налогообложения 
Белкоопсоюза. Кроме того, оста
ется открытым вопрос о своев
ременных расчетах с бюджетом, 
которые тоже производят не все. 

Имеются проблемы  
и во внутри системных  
расчетах. 

– Негативное влияние на со
стояние платежной дисциплины 
оказывает наличие неликвид
ных запасов, неиспользуемых 
или неэффективно используе
мых основных средств, наличие 
внесистемной дебиторской про
сроченной задолженности, – 
подчеркнул Вадим Апимахович. 

Он отметил, что остаются 
неиспользуемыми 
резервы по пополнению 
оборотных средств 
организаций, сокращению 
непроизводительных 
расходов путем 
реализации 
неэксплуатируемых 
объектов недвижимости.  

По состоянию на 1 сентября 
количество таких объектов – 
1223 единицы. За 8 месяцев 
2023го вовлечено в хозяйствен
ный оборот 246 объектов, в том 
числе реализовано 134 объекта, 
что позволило привлечь в обо
рот около 4,6 миллиона рублей. 
Расходы на содержание неэк
сплуатируемых объектов за 
8 месяцев текущего года соста
вили примерно 2,3 миллиона 
руб лей – это половина суммы от 
полученной выручки по реа
лизации неэксплуатируемых 
объек тов недвижимости.

Неразрывно с состоянием 
расчетноплатежной дисципли
ны связан вопрос оптимизации 
товарных запасов. По состоя
нию на 1 сентября товарных 
запа сов в розничной сети хва
тит на 37 дней торговли при 
нормативе в 30 дней. В структу
ре запасов 37 процентов прихо
дится на непродовольственные 
группы товаров. Их запас значи
тельно превышает норматив 
в 60 дней торговли. 

Таким образом, резервы для 
наращивания темпов развития в 
потребительской кооперации 
есть. Дело теперь за эффектив
ной работой, ответственным вы
полнением поставленных зада ч. 

ВАЖНО!
В конце сентября начал работу 
контакт-центр Белкоопсоюза: 
таким образом потребительска я 
кооперация принимает пред-
варительные заявки на това-
ры. Любой покупатель, не обна-
руживший  в торговой сети 
кооператоров необходимый ему 
товар, может сообщить об этом 
в контакт-центр  – и в кратчай-
шие сроки его заявка будет вы-
полнена. Способы доставки то-
варов  – до торговых объектов 
потребкооперации по всей стране 
или же автомагазинами в населен-
ные пункты, находящиеся в зоне 
обслуживания потребительской 
кооперации. 

Подробная информация  
на сайте www.bks.gov.by

ПРЯМАЯ РЕЧЬ  

Оксана НЕВМЕРЖИЦКАЯ

На повестке дня – выполнение параметров развития за 8 месяцев
и состояние расчетно-платежной дисциплины
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Условия хранения
Белкоопсоюз принимает активное уча-

стие в создании стабилизационных фон-
дов на межсезонный период, не только 
учитывая потребности внутреннего рын-
ка, но и рассчитывая реализовать некото-
рый объем продукции на экспорт. При этом 
удельный вес организаций потребитель-
ской коопе рации в закладке стабфондов – 
от 8 до 10 процентов по видам продукции 
в тех объе мах, которые закладывают по 
стране. В общей сложности в торговой се-
ти ко операторов реализуется практически 
100 процентов продукции отечественного 
производства. Об этом рассказала Оксана 
Скиндер, начальник управления заготовок 
Белкоопсоюза: 

– У нас есть своя материально-
техническая база: овоще-, картофе-

ле-, фруктохранилища. Имеются каме-
ры с необходимым оборудованием, холо-
дильными сплит-системами, поддерживаю-
щими определенный температурный режим 
и создающими микроклимат для более дли-
тельного периода хранения в соответствии 
с установленными сроками. В этом году 
в июн е еще реализовывалась продукция 
2022-го, – подчеркнула специалист. 

Напомним, потребительская кооперация 
располагает 91 хранилищем, куда можно за-
ложить около 19 тысяч тонн плодоовощной 

продукции и картофеля. Для сохранения по-
требительских качеств и свойств продук-
ции в них работают 280 холодильных камер 
с определенным микроклиматом. 

Ассортимент расширяется
В этом году Белкоопсоюз планирует за-

ложить в стабфонд около 10 тысяч тонн кар-
тофеля, овощей и фруктов. А всего же заку-
пить у населения намерены не менее 17 ты-
сяч тонн картофеля, 32 тысячи тонн овощей 
и 25 тысяч тонн фруктов, учитывая погод-
ные условия и урожайность. Оксана Скин-
дер отметила, что есть возможность попол-
нять запасы какой-либо плодоовощной про-
дукции и в межсезонный период, потому что 
сотрудничество с населением и фермерски-
ми хозяйствами продолжается круглый год. 

Для этого проводится серьезная система-
тическая работа. Потенциальных сдатчиков 

постоянно информируют о возможностях 
закупок, потребностях внутреннего 

рынка, продукции, которая востре-
бована, и ценах на нее. 

– Основная задача потреби-
тельской кооперации – не только 

закупка плодоовощной про-
дукции и картофеля, но и 

ее присутствие на вну-
треннем рынке мак-

симально длитель-
ный срок, фактиче-
ски круг логодично. 
Поэтому нами вы-
строена четкая 
слаженная систе-
ма сотрудниче-
ства как с сель-
скими жителями, 
так и с фермер-
скими, специа-
лизированными 
хозяйствами, ко-
торые выращи-
вают сельскохо-

зяйственную про-
дукцию, – поясни ла 

начальник управ-
ления заготовок. – 

Спектр заготавливае-
мой продукции очень 

широк, потому что мы 
максимально доступны для 

сельского жителя. Впрочем, 
подтягиваются к нам и дачники, 

которые тоже получают излишки 
сельскохозяйственной и садоводческой 

продукции на своих участках. Они имеют 
возможность сдать за деньги все, что выра-
щивают. Целенаправленно работаем с фер-
мерскими хозяйствами, и эта деятельность 
привела к тому, что спектр заготавливаемой 
продукции постоянно увеличивается. 

По мнению специалиста, расширяя ас-
сортимент перерабатываемой продукции, по-
требительская кооперация вместе с населе-
нием влияет на выход качественной продук-
ции (как свежей, так и переработанной) на 
новые рынки сбыта. Уже традиционно в роз-
ничной торговой сети присутствуют белорус-
ские грецкий орех, персики, абрикосы, го-
лубика, крыжовник, груша, черешня и арбу-
зы. Причем арбузы выращивают не только в 
южны х регионах, но уже и в Витебской, Мо-
гилевской областях. 

Покупатель голосует рублем
По данным на 29 сентября, для обеспече-

ния внутреннего рынка свежей плодоовощ-
ной продукцией Белкоопсоюз закупил у на-
селения 4,6 тысячи тонн огурцов, 4,8 тыся-
чи тонн капусты, 2,6 тысячи тонн томатов, 
17,8 тысячи тонн яблок. Яблоки закупаются 
не только для промышленной переработки, 
но и товарных сорто в. 

При этом начальник управления заго-
товок Белкоопсоюза обратила внимание на 
ужесточение требований к качеству закупае-
мой продукции. Это должны знать те, кто ее 
производит:

– Лакмусовой бумажкой постоянно вы-
ступают сельскохозяйственные ярмарки, ко-
торые активно проводятся осенью. Покупа-
тель выбирает доступную в ценовом и каче-
ственном сегменте продукцию. Так, напри-
мер, размерный ряд товарного картофеля по 
ГОСТу отличается от покупаемого на рынке. 
Именно поэтому все торговые организации 
устанавливают определенные требования, 
чтобы в дальнейшем реализовать продук-
цию на внутреннем и внешнем рынках.

Отдельного внимания заслуживают ябло-
ки. Из-за более низкой урожайности опа-
да закуплено на 40 процентов меньше, чем 
на аналогичную дату прошлого года. Если в 
2022-м ежедневно покупали 750–950 тонн, 
то в текущем – лишь 350–550 тонн. Поэто-
му самое время активизироваться населе-
нию, подставить плечо заготовителям и в то 
же время заработать неплохие деньги. Осо-
бенно на товарных яблоках, которые прини-
мают от 1 до 1,5 рубля за килограмм.  

Общий «огород»
Всего же на межсезонный период в Бе-

ларуси будет заложено 122,8 тысячи тонн 
плодоовощной продукции. Об этом сообщи-
ла Татьяна Краснюк, начальник отдела по-
требительского рынка управления организа-
ции торговли и общественного питания Мини-
стерства антимонопольного регулирования и 
торговли. 

В то же время планируется произвести 
более 1 млн тонн картофеля, более 600 ты-
сяч тонн овощей и 228 тысяч тонн плодов и 
ягод, в том числе яблок. Так что общие объе-
мы производства продукции позволят не 
только обеспечить внутренние потребности, 
но и иметь свободные ресурсы для реализа-
ции на экспорт.

Татьяна Карбанович, заместитель на-
чальника главного управления растениевод-
ства – начальник управления картофелевод-
ства, плодоовощеводства, агрохимии и защи-
ты растений Министерства сельского хозяй-
ства и продовольствия, рассказала: 

– Удельный вес стабилизационных фон-
дов, планируемых в объеме производства 
продукции в сельскохозяйственных организа-
циях, а также в крестьянских и фермерских 
хозяйствах, по картофелю составляет 4 про-
цента, по капусте – 17, по свекле – 7, по мор-
кови – 5, по луку репчатому – 43 и по ябло-
кам – 12 процентов. В текущем году была 
проведена инвентаризация хранилищ. Так, у 
нас в стране имеются картофелехранилища 
емкостью 719,7 тысячи тонн, овощехранили-
ща на 180,9 тысячи тонн и плодохранилища 
на 104,9 тысячи тонн.

Оксана НЕВМЕРЖИЦКАЯ

Витаминов 
полные закрома
ДОЛЯ ПОТРЕБИТЕЛЬСКОЙ КООПЕРАЦИИ В СОЗДАНИИ СТАБФОНДОВ – 
ОТ 8 ДО 10 ПРОЦЕНТОВ ПО РАЗНЫМ ВИДАМ ПРОДУКЦИИ

День сейчас год кормит 
в буквальном смысле 
слова. Уж межсезонье, 
зиму и весну – так точно. 
Поэтому необходимо 
максимально заготовить 
такие нужные свежие 
фрукты и овощи,  
чтобы, во-первых,  
не зависеть от импортных, 
а во-вторых – снабжать 
население собственной, 
полезной и генетически 
привычной продукцией.  
Часть ее будет заложена  
в стабилизационные 
фонды, чтобы сохранить 
для потребителей широ-
кий выбор той или иной 
продукции до следующего 
урожая. О подробностях 
этого процесса, особенно-
стях сотрудничества  
с населением рассказали 
на пресс-конференции 
«Обеспечение внутреннего 
рынка в межсезонный 
период плодоовощной  
и плодово-ягодной  
продукцией».

ПРЕСС-КОНФЕРЕНЦИЯ

Будни кооператоров
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Теплая солнечная осень – 
самое время для заготов-
ки сочных полезных 
плодов. Сейчас коопера-
торы принимают у насе-
ления яблоки для про-
мышленной переработки, 
а также для розничной 
торговли и закладки 
в стабилизационные 
фонды. Правда, в этом 
году урожай не слишком 
радует, наверное, из-за 
морозных ночей, которые 
стояли две недели как раз 
в период завязывания 
плодов, и последовавшей 
за холодами засухи. 
Поэтому заготовители 
рады как товарным 
яблокам, то есть отборно-
го качества, которые 
осторожно сняты  
с дерева и могут долго 
храниться, так и опаду, 
который отправляется  
на переработку. Плоды 
принимают у фермеров, 
сельчан, дачников. 
А в Витебской области 
для школьников придума-
ли конкурс с денежными 
призами для победителей. 

Хороший стимул
Сенненский филиал Витеб-

ского облпотребобщества рас-
полагает пятью крупными ста-
ционарными приемо-заготови-

тельными пунктами в Сенно, 
Богушевске, Витебске, Орше и 
Толочине. В агрогородках и де-
ревнях же их роль принадлежит 
магазинам, имеющим достаточ-
ную площадь для временного 
хранения продукции. Люди при-
носят сюда картошку, клюкву, 
грибы, яблоки и многое другое 
и сразу получают расчет деньга-
ми, за которые на месте же мо-
гут приобрести товары. Такой 
способ заготовки удобен и для 
населения, и для кооператоров 
с точки зрения логистики: ма-
шина, которая привозит в мага-
зин товары, потом забирает за-
готовленную продукцию. 

Продавец магазина Сеннен-
ского филиала Витебского обл-
потребобщества в агрогородке 
Ходцы Рита Подолинская уже хо-
рошо знакома с тремя приятеля-
ми-школьниками, 8-классником 
Евгением и 11-классниками Вла-
диславом и Владимиром. Пару 
раз в неделю они приво зят сда-
вать по несколько мешков ябло-
ка опада. Сегодня вот привезли 
семь с половиной. Откуда же та-
кое рвение?

– В Ходцах живет моя бабуш-
ка, у нее большой сад, – расска-
зывает Евгений. – Кое-что семья 
закладывает на зиму, но много и 
пропадает. В этом году на двери 
магазина я увидел объявление 
о конкурсе по сбору яблок сре-
ди учащихся: кто сдаст больше 
всех яблок, тот получит 500 руб-
лей. И мы с друзьями принялись 
соби рать. 

А пока дело дойдет до приза, 
деньги выплачиваются за каж-
дую привезенную партию. Сей-
час в Сенненском райпо за ки-
лограмм опада дают 23 копей-
ки. Ребята привезли 165 кило-
граммов, а значит, им положено 
38 рублей. Деньгами распоряжа-
ются по-разному: кто-то берет на 
причитающуюся ему сумму кон-
феты, вафли, шоколад или бу-
лочки. А вот Евгений предпочи-
тает наличные: он копит на но-
вый телефон и ради него же 
мечтает забрать главный приз. 
К слову, судя по заготовитель-
ной ведомости, в которую обяза-
тельно заносятся имена сдатчи-
ков и килограммы привезенных 
ими яблок, у Евгения имеются на 
это серьезные шансы. 

Друг Евгения Владимир от-
кладывает деньги на учебу: 
в следующем году он намерева-
ется поступать в Витебский госу-

дарственный университет имени 
Машерова.

На выгодных условиях
– Конкурс по сбору яблок 

среди учащихся мы проводим 
уже не первый год и всякий раз 
это заметно стимулирует ин-
терес ребят, – рассказал Евге-
ний Любк о, заместитель пред-
седателя правления Витебско-
го облпотреб общества. – Равные 
условия конкурса действуют во 
всех филиалах: победитель полу-
чает 500 рублей, за второе мест о 
предусмотре но 300 рублей, а 
за третье – 200. Деньги могут 
быть заменены призом такой же 
стоимост и. 

При этом претендент на по
беду должен сдать не менее 
10  000  килограммов яблок, 
на второе место  – 7500, а на 
треть е – не менее 5000. 

 В этом году говорить о ре-
зультатах пока рано, а вот в ми-
нувшем школьники заготавлива-
ли колоссальные объемы – бо-
лее 20–25 тонн. 

Яблоки тем временем от-
правляются на промышленную 
переработку. Потребность в них 
очень велика: в области действу-
ет два предприятия потребитель-
ской кооперации, которые произ-
водят вино, в Ушачах изготавли-
вают яблочное повидло, а в По-
ставах – сок яблочный прямого 
отжима.

Стимулирующее воздействие 
объявленного конкурса отмеча-
ет и продавец Рита Подолинская:

– Конкурс по сбору яблок – 
хорошая мотивация для ребят. 
Они соревнуются между собой, 
хотят сдать как можно больше. 
Принимаю яблоки в течение все-
го рабочего времени, с 9 утра до 
6 вечера каждый день. Расчет 
производится сразу же деньгами 
или продуктами, товарами пов-
седневного спроса. 

Витаминные запасы
Александр Василенок, на-

чальник отдела промышленно-
сти, заготовок и внешнеэконо-
мической деятельности Сен-
ненского филиала Витебского 
облпотреб общества сетует, что в 
этом году в планы кооператоров 
вмешалась погода, поэтому уро-
жай яблок не радует:

– В прошлом году мы заго-
товили более 300 тонн яблок, а 
в этом – пока только 35. Хоро-
шо, что к заготовке активно под-
ключились школьники. По вы-
ходным они ездят к бабушкам 
в деревни, собирают яблоки, 
а потом сдают в магазины или 
звонят нам с просьбой забрать, 
что мы и делаем, если побли-
зости нет нашего торгового 
объекта. Маршруты передвиж-
ных приемо- заго товительных 
пунктов составляем с учетом 
предварительных заявок. Опад 
отправляем на переработку 
предприя тиям Витебского обл-
потребобщества, а товарные – 
на полки магазинов собствен-
ной сети, осенние ярмарки-
прода жи. 

Витебские кооператоры в 
этом сезоне только опада пла-
нируют приобрести 4,5 тысячи 
тонн. Пока что закуплено 2,8 ты-
сячи тонн. К слову, закупочные 
цены на опад у населения в на-
стоящее время установлены на 
уровне 12–23 копеек за 1 кило-
грамм исходя из приемных цен 
перерабатывающих предприя-
тий. За товарные яблоки дают от 
1 до 1,5 рубля за килограмм ис-
ходя из конъюнктуры рынка, ка-
чества, сорта, размера. Яблоки 
для промышленной переработ-
ки закупаются в мешки или на-
валом, а для реализации берут 
сложенные ручным способом и 
упакованные в ящики или кар-
тонные короба (тару можно зака-
зать у кооператоров).  

– По оперативным данным на 
29  сентября 2023  года, заго
товительными организация
ми потребительско й коопера
ци и республики заготовлено 
17,8 ты сячи тонн яблок, в том 
числе у населения закуплено бо
лее 15  тысяч тонн, яблок уро
жая 2023  года для промышлен
ной переработки  – свыше 
15,1  тысячи тонн, для торго
вой сети – 290 тонн, 

 – сообщила Оксана Скин-
дер, начальник управления за-
готовок Белкоопсоюза. – Сред-
недневной объем закупок яблок 
в настоящее время – 300–
400 тонн. Наибольший объем 
яблок закуплен Могилевским 
облпотребсоюзом – 6,3 тысячи 
тонн.

Оксана НЕВМЕРЖИЦКАЯ, 
фото автора

КОНКУРС

Будни кооператоров

Время 
сочного
яблока

ДЕНЬГИ НА УЧЕБУ ИЛИ ТЕЛЕФОН:
КАК ШКОЛЬНИКИ ВИТЕБЩИНЫ 
ЗАРАБАТЫВАЮТ НА СБОРЕ ЯБЛОК

Оксана СКИНДЕР постоянно контролирует процесс заготовок

Продавец Рита ПОДОЛИНСКАЯ принимает яблоки в течение всего рабочего времени

Школьники активно включились в сбор яблок
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С портивные достижения – 
далеко не все заслуги 
Светланы перед потреби-

тельской кооперацией страны. 
Она удостоена титула «Человек 
года» в номинации «Лучший тех-
нолог промышленности». 

Занятие у Светланы Урба-
нович важное – она причастна 
к созданию хлеба, выпекают ко-
торый, конечно же, не машины, 
а умелые руки и добрые сердца 
людей. 

Светлана Николаевна родом 
из Свислочи. В молодости полу-
чила профессию повара. Но всю 
жизнь работает на пекарне и бла-
годарна за это свекрови, светлой 
памяти Евгении Урбанович, ко-
торая многие годы до выхода на 
пенсию трудилась там же. Она и 
позвала невестку, которая при-
шла в их семью, к себе на произ-
водство. Так началась трудовая 
биография Светланы Николаев-
ны. Прошла путь от формовщи-
ка, пекаря, мастера до ведущего 
технолога, в обязанности которо-
го входит организация работы на 
производстве, проверка качества 
продукции, разработка ее новых 
видов. 

Сейчас как никогда нуж-
но много творчески трудиться, 
чтобы держать марку. Несколь-
ко лет назад пекарня была мо-
дернизирована. Свислочь стала 
столицей ежегодного яркого ка-
равай-феста «Бацькава булка». 
Под руководством технолога вне-
дряются новые виды продукции, 
совершенствуется ассортимент, 
в котором сейчас 19 наимено-
ваний. Но брендовыми остают-
ся плетенка «Бацькава булка», 
которая и дала название фести-
валю, хлеб «Демьяновский», от-
меченный Гран-при на Республи-
канском смотре качества хлебо-
булочных и кондитерских изде-
лий, и ароматный «кирпичик», 
который десятилетиями выдер-
живает конкуренцию и остает-
ся совершенным по своей нату-
ральной рецептуре.

Свислочская пекарня в ме-
сяц выпекает 55 тонн хлебобу-

лочных изделий. После соедине-
ния с Волковысским филиалом в 
марте текущего года предприя-
тие выполняет заявки всех торго-
вых точек внутренней сети двух 
районов. Кроме этого, хлебобу-
лочные изделия поставляются в 
учреждения образования, меди-
цинские и другие социальные, 
воинские части, магазины иной 
формы собственности.

Спрашиваю у Светланы Ни-
колаевны, есть ли у нее гордость 
за свою продукцию.

– Конечно, – с готовно-
стью отвечает она. – Вкус, аро-
мат нашего хлеба, спрос на не-
го подтверждают качество. Мы 
продолжаем выпекать тради-
ционные классические сорта 
хлеба без искусственных доба-
вок. И благодарные потреби-
тели с удовольствием его по-
купают. В настоящее время им 
есть с чем сравнить: на торго-
вых прилавках ежедневно пред-
лагаются в огромном ассорти-
менте хлебо булочные и конди-
терские изделия. Но за покупа-
телями остается право в этом 
разно образии взять вкусную, 
высококачественную, безопас-
ную продукцию. И они выбира-
ют наш, как называют, домаш-
ний хлеб. Труд хлебопеков не-
легкий, но такой благородный. 

Я сама, работая формовщиком, 
пекарем, а затем мастером, вы-
ходила в ночные смены. Ведь 
цех работает только в таком ре-
жиме, чтобы утром выпечка по-
ступила потребителю горячей, 
ароматной, аппетитной. Рано 
утром машины загружаются и 
разво зят хлебушек своим адре-
сатам. Запах вынутого из печи 
хлеба, его красота дают второе 
дыхание тем, кто изготавливает 
этот ничем не заменимый про-
дукт. И пока на производствах 
будут такие умельцы, как на-
ши мастера Тереcа Ярошук, Та-
тьяна Будевич, стаж работы ко-
торых составляет более 20 лет, 
кладовщик Светлана Томчик, на 
которой лежит непростая задача 
безошибочно высчитать заклад-
ку продуктов под каждый заказ, 
и другие наши профессионалы, 
хлебопекарные производства 
будут развиваться и служить 
людям. На пекарне нет случай-
ных людей. 

Светлана Николаевна с лю-
бовью к своим коллегам расска-
зывает, насколько дружный у них 
коллектив. Особенно это замет-
но, когда готовятся к фестивалю: 
без устали плетут косы на про-
славленной плетенке, изготавли-
вают ее в больших количествах 
и разных размеров, колдуют над 

другими видами выпечки, не счи-
таясь со временем. И все лад-
но получается, когда есть друж-
ба между собой, любовь к делу, 
которым занимаешься, и взаим-
ная поддержка. В коллективе из 
19 человек за многие годы все 
сдружились, стали как родные. 
Многие крестили друг у друга 
детей, общаются семья ми, сей-
час уже поздравляют друг друга 
с рождением внуков, и все при-
частны к этим счастливым со-
бытиям, обогащая и себя этой 
радость ю.

А в отношении Светланы 
Урба нович стоит упомянуть еще 
об одном характерном явлени и. 
Семейную династию в потреби-
тельской кооперации, начатую 
ее свекровью, продолжает дочь 
Светланы Николаевны Екатери-
на Скиба. Она инженер-техно-
лог общественного питания Сло-
нимского филиала Гродненского 
облпотреб общества. Сейчас на-
ходится в декретном отпуске по 
уходу за маленьким Артемом, 
вторым ребенком в семье. Бла-
годаря прекрасным внучатам в 
настроении Светланы Николаев-
ны множится то позитивное, что 
помогает творить, любить, жить 
и быть маяком в коллективе, 
вед я за собой коллег к новому.

Светлана ЖИБУЛЬ

Запах хлеба

Светлана Урбанович, 
ведущий технолог цеха 
хлебопечения  Волковыс
ского филиала, стала 
одной из лучших бегуний 
среди кооператоров 
страны. Защищая честь 
области на XXXI Респуб
ликанской спартакиаде 
работников потребкоопе
рации, которая прошла 
недавно в Гродно, в своей  
возрастной категории 
в многоборье она заняла 
второе место.  
Поднималась на пьеде
стал и в минувшем году – 
тоже чтобы получить 
награду за второе место. 
Все 25 лет, сколько 
работает в филиале,  
она, стройная, спортив
ная, яркая и красивая,  
постоянная участница 
соревнований.

ЗАСЛУЖЕННАЯ НАГРАДА

Дела и люди

«В нашем коллективе за годы работы все сдружились, стали как родные»

Светлана УРБАНОВИЧ

«Мы работаем так, чтобы утром выпечка поступала потребителю горячей, ароматной, аппетитной»
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НИКОЛАЙ ДУБОВИК
ЗА РУЛЕМ БЫЛ

ДЕЛИМСЯ ОПЫТОМ

Многие автовладельцы очень тщательно выбирают зап-
части или моторные масла, а вот к такой детали, как воз-
душный фильтр, относятся пренебрежительно. Старают-
ся затянуть с заменой, особенно если он дорогой. Рас-
скажем о том, к чему приводит такая экономия.

Кратко напомним, что в де-
шевых фильтрах используют так 
называемую штору из гофриро-
ванной бумаги, работающую по 
принципу сита. Если частица гря-
зи больше поры – она удержива-
ется, если меньше – пропускает-
ся. По мере загрязнения скопив-
шаяся пыль задерживает более 
мелкие частицы. И так до того 
момента, пока мотор не начинает 
задыхаться от дефицита воздуха.

Однако сейчас все чаще при-
меняют более современные и до-
рогие расходники из нетканого во-
локнистого материала. У таких 
несколько иные принципы филь-
трации: так называемый инерци-
онный и кулоновский. В первом 
случае воздух увлекает за собой 
частицы грязи, которые сталкива-
ются с волокном и повисают на 
нем. Во втором – работают элек-
тростатические силы притяжения.

В общем, когда фильтр доста-
ют из короба, внешне он зача-
стую выглядит как новый. А ведь 
проработал, например, 8000 км. 
Логичное решение любого води-
теля – незачем его менять. Уби-
рают листву и остатки насеко-
мых щеткой, выбивают о какую-
нибудь деревяшку и ставят об-
ратно. Интересно то, что и сами 

производители увеличивают сро-
ки эксплуатации таких расходни-
ков. Пишут, что они выдержива-
ют 15–30 тысяч км пробега. При 
этом методик проверки состоя-
ния элемента нет.

А недавно выяснилось, что 
когда загрязняющих частиц на 
волокнах накапливается слиш-
ком много, эти нечистоты мо-
гут улететь прямо в двигатель. 
Получается что-то вроде само-
сброса. Данный процесс кратно 
ускоряют выбивание или чист-
ка спецраствором, продающим-
ся в автомагазинах. В резуль тате 
«грязесброса» первым страдает 
MAF-сенсор на впуске. От это-
го электронный блок управле-
ния двигателем начинает давать 
невер ные данные по топливо-
подаче. 

Что касается остальной гря-
зи, она, попадая в двигатель, ра-
ботает как абразив. Об этом мы 
уже не раз писали. Итог – зади-
ры на стенках цилиндров, масло-
жор и так далее. Вот и ответ на 
вопрос, почему у движка, который 
регулярно обслуживали, вдруг по-
явились признаки износа. Поэто-
му не экономьте на фильтре и ме-
няйте его каждые 7–10 тысяч км 
пробега.

Чистка 
воздушного 
фильтра

Д О М КР АТ

Лада Дэнс – 
это, 
оказывается, 
не машина?

– В 7 утра я уже на загрузке, – рассказывает наш герой. –  
Ежедневно объезжаю до 30 торговых точек. В таком ритме без 
непредвиденных ситуаций, конечно, не обходится. Но у нас кол-
лектив сплоченный, вместе решаем проблемы, если что-то случа-
ется в дороге, друг друга подстраховываем. 

В зоне обслуживания Сергея населенные пункты Червенско-
го района. В среднем за день проезжает до 250 километров. А за 
рабочую неделю его «газель» преодолевает больше тысячи кило-
метров. И всегда коллеги приятно удивляются, что автомобиль в 
умелых руках водителя не простаивает на ремонтах, а постоянно 
в работе, на подхвате, невзирая ни на какую погоду, всегда чист.

– Люблю свою работу, потому что в ней нет однообразия, – 
признается Сергей Акентьев. – Каждый день не похож на преды-
дущий. И это несмотря на то что ездить приходится по одним и 
тем же маршрутам. Да и нравится мне проводить время за рулем.

Свободного времени у водителя практически нет, но он все же 
находит возможность держать себя в отличной физической форме:

– С возвращением в потребительскую кооперацию в моей 
жизни снова появились тренировки: начал бегать и встал на лы-
жи. Соревнования подстегивают и мотивируют. Начинал я с тре-
тьих мест, а в прошлом году взял долгожданное золото. В этот 
раз мне удалось повторить отличный результат, и теперь я на-
строен только на победу. 

За многолетнюю работу он не только сумел подтянуть спор-
тивные достижения, но и накопил немало наград: почетных гра-
мот и дипломов. А главное – познакомился с огромным количе-
ством замечательных людей. Это и считает одним из основных 
плюсов своей профессии.

Татьяна САМОХВАЛОВА,  
фото автора

И в спорте, и в труде
Окончание. Начало на стр. 3

ТИШЕ ЕДЕШЬ

Чинить 
или не чинить?
Любопытную задачку подкинул сосед по гаражному кооперативу. Автомо-
биль – среднестатистическая, не очень-то и подержанная по нынешним мер-
кам иномарка – сильно греется на холостых, но стоит выжать педаль газа, 
как температура ДВС падает. Казалось бы, где дроссельная заслонка и где 
«охлаждайка»! Но причину и решение этого недуга все же нашли. 

Подержанный автомобиль – всегда загад-
ка, а попытка починить его подешевле – це-
лый квест. За годы тотального маркетинга и 
доступности, о которых мы узнали только по-
сле их завершения, многие навыки были уте-
ряны. И ремонты проводились лишь по двум 
методикам: крупноузловая замена или при-
обретение новой машины. Пора отвыкать: 
свеженькое авто сейчас просто не купить, а 
цельный узел поди найди. Приходится вспо-
минать старые уроки, перелистывать страни-
цы форумов и – о чудо! – общаться с «колле-
гами» по марке и модели. Иначе правильного 
ответа на вопрос не найти.

Перспектива стать вла-
дельцем LADA привела 

к тому, что многие ав-
товладельцы – да-

же те, кто не лю-
бит копаться в 

машине, – на-
чали «пере-
езжать». То 
есть остав-
лять себе 
автомобиль 
на больший 

срок и, как следствие, стал-
киваться с проблемами, ре-
шавшимися ранее простой 
заменой ТС.

За последние 20 лет 
многие привыкли наматы-
вать условную сотку, а по-
том «скидывать» машину, 
передавая вместе с зимни-
ми покрышками и стары-
ми ковриками множество 
хлопот, начинающихся по-
сле «гарантийного» про-
бега. Например, с систе-
мой охлаждения двигателя. 
За сотню – полторы тыся-
чи километров она прихо-
дит в негодность, нужда-
ясь в комплексном ремонте. 
И автомобиль может само-
стоятельно намекнуть, что 
время пришло: на холостых 
оборотах резко возраста-
ет температура двигателя, 

чуть ли не до перегрева, но стоит нажать на 
педаль газа, даже стоя на месте, как стрел-
ка начинает опускаться. На первый взгляд, 
взаимосвязи нет. Но это только на первый 
взгляд.

Краткое изучение тематического форума 
тут же подсказало, что «коллеги» уже стал-
кивались с подобными сложностями. И связь 
между дросселем и охлаждением все же 
имеется: поднимая обороты двигателя, мы 
увеличиваем скорость вращения коленчатого 
и распределительных валов, а вместе с ни-
ми и ремня дополнительного оборудования, 
который непосредственно связан с системой 
охлаждения. У некоторых моделей – с венти-
лятором. У всех – с помпой. В ней-то и кро-
ется разгадка.

Годы эксплуатации и охлаждающая жид-
кость низкого качества, купленная, как во-
дится, в супермаркете по акции и по цвету, 
на пару съели крыльчатку водяного насоса, 
который с тех самых пор перестал прокачи-
вать ОЖ в нужном объеме на холостых обо-
ротах, а вот под газом со своей задачей еще 
справлялся. Разбираем и убеждаемся: от 
помпы осталась половина. Задачка решена, 
бесценный опыт получен.
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НОВЫЕ ТЕХНОЛОГИИ

Боярышник –  
полезное лекарственное 
растение, широко 
используемое в качестве 
эффективного народного 
средства от самых 
разных заболеваний.  
Боярышник содержит 
огромное количество 
полезных витаминов, 
есть в нем  
и органические кислоты, 
и немалое количество 
сахара в виде фруктозы.  
Что касается 
микроэлементов, то они 
представлены цинком, 
медью, молибденом, 
магнием и кобальтом.  
Его плоды не только 
обладают целебными 
свойствами,  
но и используются  
в кулинарных целях.  
Для того чтобы в полной 
мере сохранить 
многочисленные 
полезные свойства 
плодов этого растения, 
необходимо вовремя 
собрать урожай, 
положить его  
на хранение  
или переработать. 

Уборка и хранение 
боярышника

ЕСТЬ ВОПРОС
Выращивать в Беларуси дыни и арбузы мы уже научились. 
А как лучше хранить эти культуры? 

Анна Алешкевич, г. Гомель 

Действительно, масштабное выращивание арбуза в Беларуси 
стало реальностью. Его культивируют не только на дачных и при-
усадебных участках, но и в фермерских хозяйствах. У дыни мас-
штабы не те, но и она в последние годы становится завсегдатаем 
дачного участка. 

Важное условие для хорошего хранения этих культур – пра-
вильный подбор сортов. Раннеспелые сорта арбуза и дыни необ-
ходимо использовать в течение недели, так как их плоды не спо-
собны к длительному хранению. Лучше всего хранятся арбузы и 
дыни поздних и среднепоздних сортов. Они обладают плотной ко-
журой, которая слабо подвержена механическим повреждениям, и 
упругой мякотью с волокнистой структурой.

Важное значение имеют сроки уборки этих культур. Арбуз для 
потребления со бирают в созревшем состоянии, а дыню – в почти 
созревшем, оставляя 2–3 см плодоножки. Полностью зрелые арбу-
зы подвержены быстрой порче: в процессе хранения их ткани пре-
ждевременно размягчаются. Зеленые арбузы также не отличаются 
хорошей лежкостью, поскольку лишены способности дозревать по-
сле уборки.

У большинства разновидностей о готовности плодов дыни к 
уборке судят по появлению кольцевых трещин на основании че-
решка, изменению окраски поверхности плода и консистенции 
мякоти, а также по характерному дынному аромату. Плоды, сня-
тые недозрелыми, не имеют такого аромата и вкуса, приобретают 
мучнистую консистенцию и быстро загнивают. С другой стороны, 
экземпляры с четкой и плотной сеткой скоро достигают полной 
зрелости и не годятся для продолжительного хранения. 

Для длительного хранения подойдет не каждый плод. Необхо-
димо выбирать арбузы весом около 4–5 кг поздних сортов с тол-

стой кожурой, на поверхности 
которых не должно быть ника-
ких повреждений, так как имен-
но они способны довольно долго 
храниться.

В идеале помещение для хра-
нения должно быть темным, хорошо 
проветриваемым и прохладным. Опти-
мальная температура – 5–8 °C при относи-
тельной влажности 60–80 процентов. Для хранения подходят сарай, 
веранда, кладовка – любое помещение, где есть возможность под-
держивать требуемый тепловлажностной режим. В квартире для 
этого можно приспособить застекленную лоджию.

Существуют разные способы хранения, но чаще всего приме-
няют подвешивание: плод обматывают плотной натуральной тка-
нью так, чтобы она полностью покрывала его, помещают в авось-
ку и подвешивают ее на крючок. Плод не должен касаться какой-
либо поверхности (стены, шкафа, полки и так далее).

Сохранять его длительный период времени можно в соломе. 
Для этого дно ящика либо полки устилают толстым слоем соло-
мы. На нее на некотором расстоянии друг от друга плодоножкой 
кверх у аккуратно укладывают арбузы. Прокладывают соломен-
ные «перегородки» между плодами, добавляют и поверх арбузов, 
чтобы солома полностью покрыла плоды.

Длительное хранение в обычном холодильнике нежелательно, 
да он и не приспособлен для этого. Если все-таки пришлось, плод 
заворачивают в бумагу и кладут на нижнюю полку. Также можно 
использовать хлопчатобумажную ткань или пленку. Заворачивать 
нужно неплотно, чтобы поступал воздух. 

С бор плодов боярышни-
ка в Беларуси необходи-
мо проводить в период 

их созревания, примерно в кон-
це сентября – начале октября. 
Зрелость определяют по окра-
ске плодов – она должна быть 
ярко-красной. Важно успеть 
сделать это до первых замо-
розков, в противном случае по-
врежденные холодом ягоды бу-
дут непригодными для дальней-
шего хранения. 

Лучшая погода для сбо-
ра – сухая и спокойная, время – 
дневное, когда роса уже успе-
ла высохнуть. Ягоды срезают 
гроздьями, после чего аккурат-
но укладывают в корзинки или 
поддоны. На месте производят 
отбраковку гнилых и перезре-
лых плодов.

Собранные плоды хранят-
ся недолго, поэтому с перера-
боткой продукции затягивать 
не стоит. Существует несколь-
ко способов закладки плодов 
боярышника на хранение: суш-
ка, замораживание, засахари-
вание, приготовление водных 
и спиртовых настоек, консерви-
рование.

Наиболее простой и доступ-
ный способ хранения боярыш-
ника – его сушка естествен-
ным путем. Этот способ зани-
мает много времени, так как 
температурные условия и по-
вышенная влажность воздуха 
в это время года не позволя-
ют быстро и качественно высу-
шить плоды. Часто наблюдает-
ся загнивание и плесневение. 

Правда, при использовании это-
го способа сохраняется больше 
витаминов.

При сушке в печи, духов-
ке или электрической сушил-
ке плоды сохнут быстрее, но в 
то же время уменьшаются их 
полезные свойства. Темпера-
тура поддерживается на уров-
не 40–60 0С. Если сушка про-
водится в духовке, важно не за-
бывать время от времени от-
крывать дверцу. Нелишним 
будет регулярно перемешивать 
плоды, обеспечивая равномер-
ность их высыхания. Весь про-
цесс занимает несколько часов, 
а не дней. Полностью высохшие 

плоды – легкие и морщинистые, 
не прилипают друг к другу при 
сжимании, уменьшаются в че-
тыре раза, имеют специфиче-
ский горьковатый запах и вкус. 
Хранить высушенный боярыш-
ник можно в любой таре.

Плоды можно подвергнут ь 
заморозке в морозильной ка-
мере, что также позволяе т 
сберечь полезные свойст-
в а. Замо раживать плоды мож-
но не только целиком, но и пе-
рекрученными в мясорубк е 
или размоло тыми в ступке.  
Рекомен дуемый срок хранени я 
замороженного боярышни-
ка – 6 месяцев.

Але
ксандр ГОРНЫ

Й, канд
ид

ат сельскохозяйственных 
на

ук

Для засахаривания чи стые 
сухие плоды обвали вают в са-
харной пудре и перекладыва-
ют в банку с широким горлом. 
Сверху насыпают 5–8 см сахар-
ного песка. Горлышко банки на-
крывают пергаментом или мар-
лей, но не полиэтиленовой крыш - 
кой. Через два месяца засаха-
ренные плоды можно подавать 
на стол вместо конфет.

Можно приготовить настой-
ку в домашних условиях. Изго-
тавливается она двумя способа-
ми: на воде и на спирту. Вымы-
тое сырье заливается кипятком 
в отношении один к одному, по-
сле чего закатывается в стери-
лизованную стеклянную банку с 
герметичной крышкой. В случае 
со спиртовой настойкой в каче-
стве основы используется вод-
ка или пищевой спирт, а полу-
ченная жидкость процеживает-
ся и закупоривается в чистые 
бутылки с плотно закрывающи-
мися крышками. Хранится на-
стойка в темном месте при тем-
пературе воздуха 10–14 граду-
сов. Это может быть погреб или 
прохладная кладовая.

Большего времени потре-
бует приготовление пюре, по-
видла и варенья из боярышни-
ка. Все эти способы требуют 
термической обработки, что в 
какой-то степени снижает био-
логическую ценность продукта. 

Чтобы сделать пюре, пред-
варительно из плодов лучше 
удалить косточки. Для этого 
плоды разрезают на половин ки 
и поддевают косточки ножом. 
Подготовленные таким образом 
плоды складывают в кастрю-
лю и наливают немного воды – 
она должна слегка покрывать 
их. Проваривают 5 минут, да-
ют немного остыть и протира-
ют через сито или пропускают 
через мя сорубку. В горячем ви-
де пюре раскладывают в стери-
лизованные банки и закрывают 
крышками. Пюре из боярышни-
ка будет храниться дольше, ес-
ли при его варке доба вить не-
много сахара: не более 150 г на 
1 кг пло дов.

Для приготовления по видла 
в пюре из боярышни ка (1 кг) 
вливают 1 стакан воды и насы-
пают 0,5 кг са хара. Для вкуса 
и хорошей сохранности кладут 
1 ч. л. лимонной кислоты. Про-
варивают до загусте ния, рас-
кладывают в банки и закатыва-
ют крышками.
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ДАТЫ И ПРАЗДНИКИ

09
.1

0 Всемирный день почты. Начиная с этого дня 
проводится  также  Международная  неделя 
письма. Почта мира говорит на 6800 языках 

своих клиентов. Она предназначена для обеспе-
чения  надежной,  эффективной  и  экономичной 
перевозки товаров и обмена идеями. Современ-
ная почта активно работает в секторе логистики, 
почтово-банковских услуг, каталожной торговли 
и прямой почтовой рассылки, активно развивает 
информационные технологии,  гибридную почту 
и электронную коммерцию.

10
.1

0 Большинство  зерновых  убрано,  и  логично 
наступает  Международный день каши. Тра-
диционное блюдо кухонь многих народов ми-

ра  остается  популярным  на  протяжении  более 
тысячи лет. Кашу готовят из овсяной, гречневой, 
перловой, рисовой, ячневой, пшенной, манной, 
пшеничной,  кукурузной круп. Многие каши со-
ставляют рацион диетического питания. Это од-
но из тех блюд, с которых ребенок начинает зна-
комство с пищей.

11
.1

0 Международный день девочек призывает со-
средоточить внимание на необходимости ре-
шения  проблем,  с  которыми  сталкиваются 

девочки во всем мире. 
Девочки-подростки имеют право на безопас-

ность, образование и здоровье. При эффектив-
ной поддержке во время подросткового возраста 
девушки  могут  реализовать  свой  потенциал, 
став матерями, работниками, предпринимателя-
ми, наставниками,  главами домохозяйств и по-
литическими лидерами.

13
.1

0 Праздник всех любителей яиц, омлетов, за-
пеканок  и  глазуньи  –  Всемирный день 
яйц а. Это самый универсальный продукт пита-

ния, популярный в кулинарии всех стран и культур.
В последнее время о полезности яиц была 

самая  противоречивая  информация.  И  все  же 
недавние научные исследования показали, что 
совершенно  не  нужно  избегать  употребления 
яиц, они не повышают уровень холестерина. 

14
.1

0 Беларусь  отмечает  День матери.  Дата 
празднования приурочена к великому право-
славному  празднику  –  Покрову  Пресвятой 

Богородицы.  Истоки  Дня  матери  –  в  глубоком 
уважительном отношении к женщине-матери. На 
протяжении всей жизни у каждого человека са-
мые теплые чувства, светлые и незабываемые 
воспоминания ассоциируются с образом мамы. 
Она дает первые уроки нравственности, духов-
ности, доброты и терпимости. Это те основы, без 
которых  невозможно  укрепление  престижа  се-
мьи, духовное развитие общества, формирова-
ние гражданских институтов и, наконец, полно-
ценное развитие государства.

Проводимая в нашей стране социальная по-
литика способствует тому, чтобы женщины мог-
ли растить и воспитывать здоровых и счастли-
вых детей, а также реализовать себя в творче-
стве,  карьере,  политике,  спорте,  науке  и  дру-
гих сферах жизни.

15
.1

0 День работников фармацевтической и мик
робиологической промышленности. Круп-
нейшие белорусские производители лекар-

ственных средств – государственные и с долей 
государства  организации  –  объединены  в  хол-
динг «Белфармпром» в 2017 году. В его состав 
вошли 8 организаций, в том числе 6 производи-
телей лекарственных средств, 1 научная органи-
зация и 1 производитель изделий медицинского 
назначения. Организации холдинга обеспечива-
ют производство около 70 процентов всех отече-
ственных лекарственных средств, формируют до 
90 процентов экспорта белорусской фармацев-
тической продукции.

К экономическим приоритетам развития бе-
лорусской фармацевтической промышленности 
относят расширение ассортимента лекарствен-
ных средств за счет политики импортозамеще-
ния, обеспечение высокого их качества, безопас-
ности, эффективности в соответствии с между-
народными стандартами, увеличение экспорта, 
стимулирование  производства  высокоэффек-
тивных лекарственных средств.

Перед  фармацевтической  промышленно-
стью Беларуси стоит немало задач. Это разра-
ботка и производство препаратов на основе по-
следних достижений биотехнологии,  генной ин-
женерии, иммунологии и молекулярной генети-
ки,  обеспечение  тесного  взаимодействия 
научных и производственных организаций фар-
мацевтического  профиля,  реализация  важней-
ших инвестиционных проектов.

ПРОИСШЕСТВИЯ

Коров спасали 
из болота

Утром  в  понедельник  городокским 
спасателям поступило сообщение о том, 
что несколько коров попали в болото и 
не могут самостоятельно выбраться на 
сушу.  Происшествие  случилось  возле 
деревни  Большое  Кошо  Городокского 
района.  Работники  МЧС  и  местного 
сельскохозяйственного  предприятия  с 
помощью веревок и подручных средств 
спасли 14 коров. 

КРИМИНАЛ

Похитила в магазине 
колонку и продала 
у метро

Сотрудники  уголовного  розыска 
Фрунзенского РУВД Минска задержали 
37-летнюю местную жительницу, похи-
тившую  в  магазине  беспроводную  ко-
лонку стоимостью около 380 рублей. 

Установлено, что женщина, находясь 
в магазине бытовой техники, взяла ко-
лонку  с  витрины,  после  чего  покинула 
торговый объект. В дальнейшем фигу-
рантка сбыла похищенное возле метро, 
а деньги потратила на личные нужды. 

Известно, что задержанная нигде не 
работает, ранее привлекалась к уголов-
ной ответственности за имущественное 
преступление.  Возбуждено  уголовное 
дело за кражу. 

Кроссовки 
стоимостью 
230 рублей обошлись 
минчанину в 4000

В Заводское РУВД Минска обратил-
ся  мужчина,  который  рассказал,  что 
стал жертвой аферистов из Instagram.

Заявитель нашел страницу онлайн-
магазина, где продавалась обувь по вы-
годной цене. Аккаунт вызывал доверие, 
и минчанин решился на покупку.

Мужчина перечислил оплату в сум-
ме 230 рублей на счет продавца, однако 
вскоре  ему  сообщили,  что  товар  на 
складе отсутствует, поэтому покупатель 
должен  оформить  возврат  денег. 
В процес се общения потерпевшему от-
правлялись ссылки, по которым он пе-
реходил.

Позже минчанину начали приходить 
уведомления о списании средств с его 
банковских  карт.  Общая  сумма  похи-
щенного – около 4000 рублей. 

По данному факту проводится про-
верка. 

В  ГУВД  Мингорисполкома  напоми-
нают: при покупке онлайн не следует пе-
речислять деньги до получения товара и 
переходить по ссылкам, которые пред-
лагают незнакомцы, даже для возврата 
денег.

По горячим следам 
задержан педофил

Оперативники в сфере нравов за со-
вершение  насильственных  действий 

сексуального  характера  в  отношении 
малолетней задержали 66-летнего жи-
теля Могилевской области.

Установлено, что пенсионер позна-
комился с шестилетней девочкой в тор-
говом центре и предложил проводить ее 
домой. Вместо этого он завел ребенка в 
безлюдное место и совершил в отноше-
нии нее насильственные действия сек-
суального характера. Девочка обо всем 
рассказала матери. Женщина незамед-
лительно обратилась в милицию. В счи-
таные  часы  оперативники  установили 
личность и задержали подозреваемого. 
Следователями возбуждено уголовное 
дело.

В МВД просят родителей напомнить 
детям правила безопасного поведения: 
«Не  оставляйте  малолетних  детей  без 
присмотра.  Объясните  им,  что  нельзя 
разговаривать с неизвестными, прини-
мать от них подарки и куда-либо идти с 
ними. Если вам стало известно о совер-
шении в отношении ребенка преступле-
ния,  незамедлительно  сообщите  об 
этом в милицию».

Солигорский 
бизнесмен «кинул» 
поставщика на 
десятки тысяч рублей

Оперативники БЭП Минского РУВД 
задержали 33-летнего предпринимателя 
за  мошеннические  схемы:  он  получал 
товар, но обязательства по оплате вы-
полнять не собирался.

Житель Солигорска заключил дого-
вор с организацией, занимающейся оп-
товой торговлей рыбными консервами. 
Приняв в течение месяца продукцию на 
сумму свыше 82 тысяч рублей, он стал 
ее  реализовывать  за  наличные,  зача-
стую по цене меньше закупочной. Вме-
сто того чтобы платить поставщику, по-
лученные деньги тратил на собственные 
нужды и перестал выходить на связь.

Следователями возбуждено уголов-
ное  дело  за  мошенничество  в  особо 
крупном размере. Проверяется причаст-
ность фигуранта к аналогичным престу-
плениям.

Пресечен незаконный 
вывоз из Беларуси 
около 7 тонн 
говядины

Оперативники  второго  управления 
ГУБОПиК  совместно  с  сотрудниками 
спецподразделения ДПС «Стрела» МВД 
при силовой поддержке бойцов «Алма-
за»  задержали  злоумышленников,  пы-
тавшихся  вывезти  в  Россию  почти 
7 тонн говядины.

В  группу  входили  пятеро  жителей 
Миор в возрасте от 19 до 48 лет. Мили-
ционеры  буквально  за  руку  поймали 
дельцов, не дав груженым автомобилям 
покинуть  Беларусь.  Известно,  что  по-
дельники планировали реализовать то-
вар в Санкт-Петербурге.

Документы,  подтверждающие  ле-
гальность приобретения мясной продук-
ции, отсутствовали.

Задержанные  находятся  в  ИВС. 
Установлена их причастность к анало-
гичным  фактам  противоправной  дея-
тельности.

АВАРИИ

Смертельное 
встречное ДТП 
в Гомельском районе 

46-летний  водитель  автомобиля 
Volkswagen  двигался  по  автодороге 
Р-82 Октябрьский – Паричи – Речица 
в направлении Светлогорска. При об-
гоне он выехал на полосу встречного 
движения и совершил столкновение с 
автомобилем  Lada  под  управлением 
66-летнего води теля.

Водитель автомобиля Lada от полу-
ченных травм скончался на месте про-
исшествия,  водителя  автомобиля 
Volkswagen доставили в больницу.

В Минске столкнулись 
электромобиль 
и грузовик 

Авария  произошла  ранним  утром 
на улице Маяковского. 23-летний води-
тель  электромобиля  Chevrolet  сервиса 
«Яндекс. Такси» не справился с управ-
лением,  в  результате  чего  выехал 
на  разделительную  полосу,  повредил 
стойку  дорожного  знака  и  протаранил 
бетонную опору железнодорожного мо-
ста.  От  внезапного  и  сильного  удара 
электромобиль отбросило в движущий-
ся попутно грузовой МАЗ.

Водитель Chevrolet получил травмы 
и был доставлен в учреждение здраво-
охранения.

СТОП, НАРКОТИКИ!

Задержан закладчик 
и «рекламный агент»

Сотрудники  столичного  наркокон-
троля  по  подозрению  в  распростране-
нии психотропов задержали с поличным 
26-летнего минчанина. По месту его жи-
тельства, а также в тайниках-закладках, 
которые  он  разложил  на  территории 
Минска,  оперативники  обнаружили  и 
изъяли 115 граммов мефедрона – особо 
опасного психотропного вещества.

Установлено,  что задержанный ме-
нее месяца проработал закладчиком на 
виртуальный наркошоп. Фигурант полу-
чал крупные партии наркотика, фасовал 
их на разовые дозы и по заданию кура-
торов распространял в Минске и присто-
личье. Также он планировал размещать 
в мессенджерах рекламу наркомагази-
на  и  предложил  его  администраторам 
свои услуги.

В отношении задержанного возбуж-
дено  уголовное  дело  за  незаконный 
оборот  наркотиков  с  целью  сбыта. 
Фигуран ту  грозит  до  15  лет  лишения 
свободы. 
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Мы – вместе!
Купон участника рекламной игры

Отметьте значком «Х» один приз, в розыгрыше которого вы хотите участвовать.

Прислав купон, вы даете согласие на обработку своих 
персональных данных при проведении рекламной игры, 
а также подтверждаете, что ознакомлены с правами, 
связанными с обработкой ваших персональных данных. 
Информация размещена в сетевом издании sb.by
по адресу: www.sb.by/advertisement/advertising_game.

Адрес проживания, телефон

Ф. И. О. участника (полностью)

Без подписной 
квитанции к участию 
в рекламной игре 
не допускается.

(27 тур)

УНП 100243004

Приз 1 Приз 2 Приз 3
Хочу выиграть:

Правила игры размещены в газете «СБ. Беларусь сегодня» 
от 24 августа 2023 года и в сетевом издании sb.by

Свидетельство о государственной регистрации 
рекламной игры № 4342, выдано МАРТ РБ 2 августа 2023 года

х10 х 50

24 августа стартовала рекламная игра

«Мы – вместе! (27 тур)»
Чтобы стать участником рекламной игры, необходимо:
1 Подписаться на одну или несколько газет: 
«СБ. Беларусь сегодня», «Рэспублiка», «Народная газета», «Знамя юности», «Сель-
ская газета» или «Вести потребкооперации», на IV квартал (октябрь – декабрь) или 
иметь подписную квитанцию на II полугодие (июль – декабрь) 2023 года. 
2 Вырезать и заполнить купон участника, опубликованный в одной из газет: 
• «СБ. Беларусь сегодня» – 24, 31 августа, 7, 14, 21, 28 сентября, 5 октября 2023 года; 
• «Рэспублiка» – 25, 30 августа, 1, 6, 8, 15, 20, 22, 29 сентября, 4, 6 октября 2023 года; 
• «Народная газета» – 25 августа, 1, 8, 15, 22, 29 сентября, 6 октября 2023 года;
• «Знамя юности» – 31 августа, 7, 14, 21, 28 сентября, 5 октября 2023 года;
• «Сельская газета» – 26 августа, 2, 9, 16, 23, 30 сентября, 7 октября 2023 года; 
• «Вести потребкооперации» – 25 августа, 1, 8, 15, 22, 29 сентября, 6 октября 2023 года.
3 Прислать заполненный купон участника вместе с копией либо оригиналом под-
писной квитанции по почте не позднее 10 октября 2023 года (согласно дате отправ-
ки, на конверте) на адрес: 220013, г. Минск, ул. Б. Хмельницкого, 10а, издательский 
дом «Беларусь сегодня», с пометкой «Мы – вместе! (27 тур)». При этом Организа-
тор игры должен получить письмо не позднее 17 октября 2023 года (согласно дате 
получения, на конверте). 
4 Шансы на выигрыш возрастут, если оформить подписку на несколько 
газет и прислать подписные квитанции на адрес издательского дома в отдель-
ных конвертах.

Ознакомиться с Политикой издательского дома «Беларусь сегодня» в отношении обра-
ботки персональных данных при проведении рекламных игр, а также правами, связан-
ными с обработкой ваших персональных данных, механизмом реализации таких прав 
и последствиями дачи вами согласия или отказа в даче такого согласия можно в сете-
вом издании sb.by по адресу: www.sb.by/advertisement/advertising_game.

Розыгрыш – 25 октября 2023 года.

х 10

500 рублей 100 рублейРобот-пылесос
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Правление Минского облпотребсоюза выражает глубокие соболезнования Светлане Леонидовне Вовчен-
ко, председателю Минской областной организации профсоюза работников торговли, потребительской 
кооперации и предпринимательства, в связи с постигшим ее большим горем — смертью МАТЕРИ.

Гороскоп на неделю (09.10–15. 10) 
ОВЕН
Будьте открыты с окру
жающими и смело выра

жайте свои чувства. Вслух одобряйте 
верные решения, хвалите добрые дела, 
побуждая тем самым к еще более высо
ким свершениям. 

 11, 14, 15   9
ТЕЛЕЦ
Вы можете встретить 
близ кого по духу челове

ка. Не бойтесь перемен. Изменения 
могут быть на работе или в вашем при
вычном укладе жизни. Принимайте все 
с радостью и легкостью. 

 12   15
БЛИЗНЕЦЫ
Очень плодотворный пе
риод. Вы найдете новых 

деловых партнеров, получите максимум 
пользы от контактов. Не нужно сомне
ваться в своих силах. В середине недели 
может появиться шанс улучшить мате
риальное положение. 

 10   13, 15
РАК
В эти дни вам не захочется 
много общаться. Одиноче

ство – путь к внутренним изменениям. 
Осторожно подписывайте документы, 
читайте все пункты в договорах. Интуи
ция подскажет, где возможны трудности. 

 11   9, 15

ЛЕВ
Не думайте о проблемах, 
а решайте их. На самом 

деле все гораздо проще, чем вы при
думали. В ближайшем будущем ничего 
плохого в вашей жизни не ожидается. 
Уделите внимание здоровью. 

 11   15
ДЕВА
Стоит воздержаться от по
ездок: путешествия могут 

повлечь за собой материальные потери. 
В целом неделя будет спокойной. На ра
боте не оставайтесь в тени, смело при
нимайте честно заработанные медали. 

 11   9, 12, 14
ВЕСЫ
Наслаждайтесь общени е м, 
семейным уютом, несмотря 

на то что в делах могут быть проколы. 
Все правильно, сейчас нужно морально 
набраться сил, чтобы потом использо
вать возможности.

 14   12, 13
СКОРПИОН
Вы можете почувствовать, 
что силы находятся на пре

деле изза череды проблем и неурядиц. 
Ваш креативный подход поможет найти 
нестандартное решение. Не стоит раз
давать обещания и ввязываться в слож
ные проекты.

 14   12, 13

СТРЕЛЕЦ
Подходящий период, что
бы взять отпуск. Хорошее 

время для тех, кто планирует грандиоз
ные приобретения. Но не стоит тратить 
деньги на то, что может подождать. 

 9   12, 13, 15
КОЗЕРОГ
Отличное время, чтоб ы 
навестить родных и 

близких. Середина недели принесет 
новости, которых вы давно ждете. 
В конце недели вам понадобится на
стоящий отдых, чтоб ы повысить жиз
ненную энергию.

 12   13
ВОДОЛЕЙ
Появится шанс укрепить 
свои позиции на работе 
и в личных отношениях. 

От вашего эмоционального настроя и 
боевого духа зависит, в какую сторону 
пойду т дела. Не исключены решения о 
переезде, планы на ремонт.

 13   10, 11
РЫБЫ
Светлый и спокойный 
период. Творческая актив

ность будет на высоком уровне, чтобы 
создать массу планов по улучшению 
материального положения. Лучшего 
периода для карьерного роста не найти. 

 10, 14, 15  12, 13

Правление Белкоопсоюза, профсоюзный комитет и коллектив работников аппарата Белкоопсоюза глубо-
ко скорбят по поводу смерти Раисы Анатольевны Трусовой, бывшего заместителя начальника управления 
торговли Белкоопсоюза, члена ветеранской организации аппарата Белкоопсоюза, и выражают искреннее 
соболезнование ее родным и близким в связи с невосполнимой утратой.

Первичная профсоюзная организация сотрудников и администрация Минского филиала учреждения об-
разования «Белорусский торгово-экономический университет потребительской кооперации» выражают 
глубокие соболезнования председателю Минской областной организации Белорусского профсоюза ра-
ботников торговли, потребительской кооперации и предпринимательства Светлане Леонидовне Вовченко 
в связи с постигшей ее тяжелой утратой — смертью МАТЕРИ.
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